

# GACETA DE MADRID.

JUEVES 20 DE DICIEMBRE DE 1827.

## ARTICULO DE OFICIO.

*Real orden prohibiendo á los particulares la fabricacion de armas para el ejército y armada, voluntarios Realistas, y demás fuerza armada.*

Enterado el REY nuestro Señor del escandaloso abuso introducido en la construccion de armas por los maestros armeros de las Provincias Vascongadas, procurándose piezas sueltas de aquellos pueblos, del extranjero y de otras partes, para montar con ellas armas defectuosas de un aspecto de servicio útil, y venderlas á los Ayuntamientos de varios pueblos á precios bajos, en contravencion de lo prevenido en Reales órdenes de 12 y 23 de Diciembre de 1824 y 7 de Abril de 1825, y en perjuicio de las Reales fabricas, tuvo á bien oír el parecer de su Consejo Supremo de la Guerra sobre el particular; y conformándose con su dictámen S. M., se ha servido mandar se cumplan en todas sus partes los artículos siguientes.

1.º La fabricacion de armas para el ejército y armada, voluntarios Realistas y cualquiera otra fuerza armada, correrá á cargo de las Reales fabricas.

2.º Se prohíbe á todo fabricante ó armero construir fusiles, espadas, sables ó pistolas de municion, sino cuando se les mande ó autorice expresamente para ello por el Director de artillería.

3.º Los que tuvieren armas de esta clase las presentarán ó darán parte de las que tengan en su poder precisamente dentro de los ocho dias siguientes á la publicacion de este decreto por los Capitanes generales en las provincias del Reino. Las armas que fuesen de recibo, sujetándolas antes á las pruebas de Ordenanza, se les admitirán en las maestranzas ó almacenes Reales á un precio convencional ó por tasacion de peritos, y las que no lo fuesen, se permitirá las extraigan del Reino, vendiéndolas á súbditos de Nacion aliada ó amiga.

4.º Los fabricantes que en lo sucesivo incurriesen en este exceso, serán castigados por la primera vez con la pérdida de las armas y una multa de 100 á 500 ducados; con destino á penas de Cámara: por la segunda incurrirán en el decomiso de las armas y seis años de presidio; y por la tercera, perdiendo las armas, se les destinará á presidio á voluntad de S. M., sin perjuicio todo de las mayores penas á que por otras circunstancias se hicieren acreedores.

5.º Toda la fuerza armada del Reino se surtirá de las armas que le falten de los almacenes Reales, á cuyo fin las pedirán por los conductos de Ordenanza.

6.º Los Gefes que se proveyesen de cualquier otro parage, pagarán de su cuenta las armas que hubiesen comprado, serán suspensos de sus destinos, y se consultará el caso á S. M. Si los Gefes que esto hiciesen fuesen de voluntarios Realistas ó ayuntamientos de los pueblos, pagarán los individuos que lo hubiesen dispuesto las armas compradas, y se les multará ademas en el cuatro tanto de su valor.

7.º La Direccion de artillería cuidará de cubrir los pedidos que se le hiciesen competentemente con el producto de las Reales fabricas ó por medio de contratas ú otros medios que adopte, consultando la economía y el fomento de esta industria donde se halle establecida.

8.º Los Inspectores y Gefes superiores de las armas quedan encargados de la ejecucion de este Decreto, que se publicará en la Gaceta para inteligencia de todos.

D: Real orden &c. Madrid de Diciembre de 1827. = Zambrano.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

RUSIA.

*Riga 7 de Noviembre.*

Habiendo llegado hoy aquí despues de medio dia la noticia

tan satisfactoria de la toma de la importante fortaleza de Erivan, se ha dignado S. M. el Emperador dirigir el rescripto siguiente á nuestro gobernador general marques de Paulucci.

„Marques Felipe Ossipovitch. Mi primera visita á la ciudad de Riga, despues de mi advenimiento al trono, acaba de señalarse con la lisonjera noticia de la toma de la importante fortaleza de Erivan por nuestras tropas.

„Deseando pues dejar á mi amada y fiel ciudad de Riga una memoria de este feliz acontecimiento, le dono las armas que han pertenecido al gefe de las tropas persas Hassan-Khan, hecho prisionero en Erivan, donde se hallaba de comandante. Al enviáros estas armas, que son, una pica y un puñal, os encargo que las hagais depositar en la casa de la ciudad, para que sean conservadas en ella, y que informeis de esta disposicion á los habitantes de Riga.

„Soy vuestro &c. = Firmado. = Nicolas.” (*Moniteur.*)

*S. Petersburgo 20 de Noviembre.*

A consecuencia de haber salido á misa, despues de su feliz alumbramiento, recibió ayer S. M. la Emperatriz Alejandra en su habitacion del palacio de invierno las felicitaciones del alto clero, de los individuos del Consejo del imperio, de los senadores, de los generales, de los oficiales de la guardia y ejército, del cuerpo diplomático, y de otras muchas personas distinguidas de ambos sexos.

— Con motivo de haber nombrado S. M. el Emperador á su augusto hijo el gran Duque heredero del trono, ataman de todas las tropas cosacas, pondremos á continuacion el rescripto por el cual S. M. I. se ha dignado encargar con el mismo motivo al general Kouteinikoff las funciones de ataman de los cosacos del Don.

¡*Dmitri Ephimievitch!* Habiendo tenido por conveniente el nombrar á mi muy amado hijo el gran Duque Alejandro Nicolaevitch ataman de todas las tropas cosacas, os mando que hagais saber esta mi determinacion á las valientes tropas del Don que mandais, persuadido de que estas verán en ello una nueva señal del reconocimiento, y de la benevolencia que les dispense por los distinguidos servicios que han hecho á la patria, y por su fidelidad al trono, con los cuales tengo motivos para contar con tanta mas seguridad, cuanto que desde el principio de mi reinado me han dado en la guerra actual contra los persas las mas relevantes pruebas de su adhesion y de su valor. Ademas os prescribo que mireis á S. A. I. el gran Duque heredero Alejandro Nicolaevitch, como gefe del regimiento del ataman de los cosacos del Don, el cual tendrá en lo sucesivo el nombre del regimiento de los cosacos de S. A. I. el gran Duque heredero.

Soy vuestro &c. = Nicolas.

— El ayudante de campo general Paskevitch por parte del 23 de Octubre desde Nakhitchevan, comunica los pormenores siguientes sobre las operaciones del destacamento que habia dejado á las órdenes del príncipe Eristoff.

Este general, que habia salido de Nakhitchevan el 7 de Octubre, pasó el Araxes el 10. En este intermedio el teniente coronel Vissotsky que habia recibido orden de caer sobre Ourdabad, dió parte de que los sarbasas que se hallaban allí habian huido á su llegada, que el 7 de Octubre habian ocupado la ciudad nuestras tropas, y que á su salida habian dejado á Scheikh-Ali-Bek por administrador interino del distrito de Ourdabad, y que tanto él como su hermano Ekhsan-kan, comandante del batallon de Nakhitchevan y toda su familia, se habian pasado al servicio de la Rusia.

El 20 de Octubre, luego que el mayor general Pankratieff llegó á la entrada del desfiladero de la Daradis con la vanguardia de la columna del príncipe Eristoff, descubrió al enemigo, que se retiró inmediatamente. Dos batallones de sarbasas de Kara-

day que venian de Khoi, ocuparon durante la noche los atrinchamientos que habia en la parte mas angosta del desfiladero.

Avanzando el dia siguiente el mayor general Pankratieff para reconocer la posicion del enemigo, encontró á un sarbasa de Ghergher que salia de las trincheras, de donde el comandante Mustafá-Sultan lo habia enviado para decir al general que estaba dispuesto á entregarse, que habia dejado ya su puesto, y que los sarbasas de Karadagh se habian dispersado enteramente por temor de ser bloqueados. En su consecuencia el mayor general Pankratieff mandó avanzar un batallon de infanteria con tres cañones, y á la tarde estaba ya ocupado todo el desfiladero por la parte del camino de Maranda sin disparar un tiro. Los sarbasas de Ghergher se dispersaron igualmente, y Mustafá-Sultan se pasó á nuestro campamento.

La columna del Príncipe Eristoff pasó el 13 del desfiladero de la Daridis, y despues de haberse reunido con su vanguardia llegó á la orilla del Tchirtchir, 15 verstas de Maranda, donde los ancianos de esta ciudad y los de los pueblos inmediatos se presentaron á ofrecerles sus servicios.

El 15 desfilaron nuestros soldados en buen orden atravesando la ciudad de Maranda delante de una muchedumbre de habitantes, quienes los recibian con entusiasmo, aclamándolos sus libertadores. La columna hizo alto al otro lado de la ciudad, y ocupó los dos caminos que conducen á Tauris y á Khoi.

Un empleado de Abbas-Mirza, que estaba encargado de percibir los impuestos del Mahal de Maranda, Mahamed-Khan, hijo de Natar-Alí-Khan, antiguo poseedor de Maranda, y su hermano Mahmed-Bahir-Bek, que servia de mayor en el batallon de Maranda, se presentaron al Príncipe Eristoff, el cual recibió tambien en esta ciudad el detalle siguiente de las operaciones de Schikk-Alí-Bek, á quien habia dejado en Urdabad. Este valiente militar habiendo reunido 400 hombres entre caballeria é infanteria del batallon de Nakhitchevan, pasó el Araxes, reunió los habitantes de esta ciudad y de Urdabad que se habian refugiado en la orilla derecha de este rio, y abrió comunicacion entre Maranda y Urdabad, obligando á los beks de Dizmar á someterse: en seguida se dirigió á la fortaleza de Kurdach, situada en la parte inferior de Migri, la tomó, y despues de haber dejado 150 sarbasas en ella, redujo á la obediencia varios pueblos de la comarca. Se han hallado en Kurdach provisiones de pólvora y varios objetos de material de artilleria é ingenieros.

Se tenia noticia que Abbas-Mirza estaba á 20 verstas del desfiladero de la Daradis, en la direccion de Khoi, y que consistian sus fuerzas en 12 piezas de artilleria, 1500 infantes y unos 500 caballos.

El 23 de Octubre se hallaba el general Paskevitch con el destacamento principal en Nakhitchevan, desde donde pensaba continuar su movimiento hácia Tauris sin pérdida de tiempo.

#### AUSTRIA.

Viena 26 de Noviembre.

Ayer partió S. A. R. el Infante D. Miguel á cumplir un voto á nuestra Señora de Marizell, y volverá pasado mañana. Se asegura que una de las diferentes ofrendas de gran valor que ha hecho á aquel santuario es unos ornamentos pontificales muy preciosos.

Despues de haber recibido nuestro Ministerio la noticia del combate de Navarino, ha dirigido una nota á las Potencias aliadas, en la cual declara que el Austria se halla decidida á no salir de su sistema de neutralidad, sean los que fueren los acontecimientos de Constantinopla.

Siempre se confia en que por la mediacion del internuncio austriaco se hará un arreglo, y mucho mas despues que se sabe haber recibido el príncipe de Metternich una carta autógrafa del gran visir, escrita sin duda antes de saberse aquella catástrofe, en la cual manifiesta el deseo de que el Austria se presente como mediadora entre la Puerta y las tres Potencias.

Una carta de Zante del 24 de Octubre explica del modo siguiente las diferentes circunstancias que precedieron al combate de Navarino, tanto en la costa sudeste de la Morea, como en esta parte de la península.

En la entrevista que tuvieron en Navarino los almirantes Codrington y de Rigny con Ibrahim el 25 de Setiembre se hizo una especie de convenio, por el que este último se obligaba á suspender sus operaciones por espacio de 20 dias, término que se juzgaba suficiente para recibir nuevas instrucciones del Divan. Algunos dicen que Ibrahim se habia obligado á no emprender nada por mar ni por tierra; otros opinan que el convenio no se

entendia mas que con las operaciones maritimas: otros finalmente que habia prometido solamente no atacar á Hydra hasta nueva orden, y que se habia reservado expresamente la facultad de enviar durante este período cierto número de naves de guerra á Patrás y á la Suda, puertos que se hallaban en poder de los turcos. Pero lo cierto es que nada de esto se puso por escrito, y que el convenio se hizo de palabra solamente.

Como quiera que sea, Ibrahim-bajá inmediatamente que las escuadras aliadas dejaron las aguas de Navarino para pasar á Zante y á Milo, envió al capitán-bey Tahir-bajá, con veinte y tantas velas á Patrás para abastecer esta fortaleza amenazada por los griegos, quienes se habian vuelto á sublevar en aquel punto. El mismo Ibrahim se embarcó en una fragata de primer orden, y se dió á la vela antes de ponerse el sol con dos bajeles atrasados, una fragata de 50 cañones, 4 corbetas, 7 bergantines y 2 goletas, dirigiéndose al norte para atacar la escuadra griega, que á las órdenes de lord Cochrane habia amenazado á Vassilari, y cortado la comunicacion de este fuerte con Missolonghi.

Luego que el almirante Codrington, que se hallaba en Zante, tuvo noticia de la salida de las dos divisiones de la escuadra turco-egipcia, dió la vela en su persecucion, y las alcanzó, las mandó retirarse, y las obligó á virar de bordo por medio de cuatro cañonazos, á los que no contestaron los turcos.

Despues que Ibrahim entró en Navarino con las dos divisiones expresadas, recibió el 9 de Octubre tres tártaros con pliegos de Constantinopla el 21 de Setiembre, en los cuales se le instruia que la Puerta persistia en no admitir la intervencion de las Potencias extrangeras en sus asuntos interiores, y le comunicaban al mismo tiempo las órdenes mas positivas de redoblar sus esfuerzos para sujetar la Morea, de acuerdo con el seraskier Reschid-Mehemet-bajá, quien al efecto reunia un cuerpo de tropas de consideracion. Ibrahim partió inmediatamente para Moudon, y despues de haber pasado revista á sus tropas envió una columna de 700 hombres á Calamata, al mando de Kiaga-bey, otra de 400 á la Arcadia, y él se puso al frente de otra compuesta de 5 á 600 hombres. Encargó á sus generales intimasen por todas partes la sumision á los sublevados, ofreciéndoles un perdon por lo pasado, y la conservacion de su vida y de sus haciendas; pero que caso de resistencia pasasen sin piedad á cuchillo á todos cuantos encontrasen con las armas en la mano. La segunda parte de orden se ejecutó los dias 15 y 16 de Octubre en varios pueblos de Meina, donde se habian resistido los griegos.

Las escuadras aliadas, inclusa la de Rusia que habia llegado el 13, componian 10 navios de línea, 10 fragatas, 3 bergantines, 1 corbeta y 2 balandras, en todo 26 naves, cuyas fuerzas estaban reunidas el 26 delante de Navarino.

Los dias 17, 18 y 19 tuvieron los tres almirantes varias conferencias con Ibrahim y otros gefes subalternos, y se quejaron de la violacion del armisticio y de las medidas de rigor que de su orden se tomaban contra los mainotas. El comodoro Hamilton pasó á Kitries, residencia del bey de Mainota, excitó á la defensa á los maniotas, y aun dicen que llegó á prometerles el auxilio de los aliados. Los ingleses mandaron á Kiaga-bey evacuase á Calamata, y le amenazaron con que desembarcarian tropas caso de no obedecer. Finalmente, dicen que los almirantes habian pedido que Ibrahim-bajá enviase la escuadra turca á Constantinopla y la egipcia á Alejandría, y segun otra version, que evacuase la Morea, y se embarcase con sus tropas.

No habiendo surtido efecto ninguna de estas proposiciones, resolvieron los tres almirantes entrar el 20 de Octubre en Navarino, lo que verificaron el mismo dia entre dos y tres de la tarde; y en su consecuencia se trabó la batalla, que tuvo por resultado la total destruccion de la escuadra turco-egipcia. Los turcos habian considerado como un acto hostil la entrada de las escuadras aliadas en el puerto, y la posicion de batalla que habian tomado, y este fue el motivo de haber hecho fuego contra un bote al acercarse á sus brulotes, y contra la fragata *Sirena*.

Todos convienen en que vencedores y vencidos pelearon con extraordinario valor y encarnizamiento en este sangriento combate. Las tres escuadras aliadas han experimentado pérdidas de consideracion; ha habido bastantes oficiales muertos y heridos; tambien las tripulaciones han padecido mucho; solamente en la fragata *Sirena*, que fue atacada á un tiempo por 5 fragatas turcas, ha habido 40 amputaciones. El enemigo puso fuego cuatro veces al navio *Scipion*, y no sin gran trabajo pudo librarse del quinto brulote. El dragoman del almirante frances ha sido muerto, el almirante de Rigny ha recibido una contusion, y el hijo del almirante Codrington ha salido gravemente herido. Aunque los rusos estaban expuestos al fuego de las baterias de tierra, no

han perdido ningun bajel. Aseguran que Ibrahim-baja se hallaba en lo interior, y que no ha tenido parte alguna en la accion.

No puede calcularse fácilmente la enorme pérdida de los turcos, pues todas sus naves de guerra fueron incendiadas ó echadas á pique por el fuego de las aliadas. Ningun turco quiso rendirse; los que no veian medio de salvarse, se hacian volar en las mismas naves por no caer en poder del enemigo. (*Observador austriaco.*)

#### PAISES-BAJOS.

*Amberes 28 de Noviembre.*

Ayer al medio dia pasó por aquí un correo de gabinete ruso con pliegos para Londres.

— El diario de Limbourg dice que en Maestricht se hacen preparativos para celebrar pomposamente la publicacion del concordato, que se ha de verificar el domingo próximo en todas las iglesias católicas de aquella ciudad.

— El bergantin frances el *Sena* encalló en la costa occidental de Jutland; entre su cargamento, que ha podido salvarse, se hallaban joyas preciosas de tocador destinadas á S. M. la Emperatriz de Rusia.

— De Utrech dicen que el anterior Rey de Suecia Gustavo Adolfo recorre actualmente los Países-Bajos, y que el 26 llegó á aquella ciudad, de donde salió á la siguiente mañana para el Haya.

— Mr. Lonhienne de Heuri, que acaba de morir en Lieja, ha legado en favor de los hospitales civiles de aquella ciudad 100 francos de renta anual que poseia. (*Gacete de France.*)

*Lieja 30 de Noviembre.*

El domingo próximo se publicará solemnemente en nuestras iglesias el concordato con la pastoral que el Sr. vicario general de esta diócesis ha expedido al intento. Hemos dicho que se esperaba tal dia para manifestar con públicas señas la alegría que causa la conclusion del concordato, y en efecto se hacen ya los preparativos para iluminar las fachadas de nuestros templos, y sabemos que muchos particulares se proponen iluminar tambien sus casas.

#### ITALIA.

*Roma 12 de Noviembre.*

El Padre Santo goza siempre una buena salud, y trabaja sin cesar en restablecer las relaciones exteriores de la Santa Sede con toda la dignidad y consideracion que son necesarias en el dia. Si la administracion interior no proporciona aun al pueblo en general tanta salida para la industria como era de desear, principalmente para disminuir la pobreza de la clase inferior, y aun de una parte de la mediana, no puede negarse que se obra con actividad para conseguirlo. Al efecto se acaba de mandar que se hagan excavaciones en el Forum (*campo Vaccino*), que es un medio eficaz de dar ocupacion á la clase indigente. Ya se ven por las calles muchos menos mendigos, y esto se debe al cuidado de la policia, que pone mucho esmero en extinguir esta ignominia de la sociedad. Se habla mucho de un nuevo impuesto que se exigira en la frontera á todos los carruages de vaqueta que entren del extranjero. Se trabaja con ahinco en Tivoli, y confiamos que muy pronto veremos restablecida esta hermosa obra de la naturaleza. Lo mismo se hace con la iglesia de S. Pablo, aun cuando nunca podemos confiar en que llegue á ser lo que era antes; pues las magnificas columnas antiguas se han calcinado, y no pueden ya servir. Ha llegado estos dias de Lago mayor una columna colosal de granito de 40 pies de altura, y se halla otra en camino para la reedificacion de dicha iglesia.

#### INGLATERRA.

*Londres 4 de Diciembre.*

*Fondos públicos.* Tres por 100 consolidados 82½.

— Continúa la fluctuacion en los cambios extranjeros, y asi es regular que sigan mientras dura el estado actual de cosas con respecto á la Turquía.

— La declaracion de los tres almirantes contra la piratería de los griegos, y las hostilidades cometidas traspasando ciertos límites, manifiesta el sistema que las tres Potencias se proponen seguir en virtud del tratado de intervencion. Por aquella se les circunscribe á los griegos dentro de los límites desde Lepanto á Volo. La primera ciudad está situada á la entrada del golfo de este nombre, que separa la Morea del continente. Volo se halla en la costa de Tesalia, en frente de la Septentrional de la isla de Eubea, ó Negroponto. Tirando una línea desde Lepanto á Volo, se ve

por ella cortado casi todo el continente que han poseido los griegos durante la guerra, exceptuando las inmediaciones de Missolonghi, y una parte de lo que jamas poseyeron; á saber, Zeitouni y el llano adyacente.

La intencion de los aliados es á lo que parece, dar á los griegos el territorio comprendido en aquella línea; lo que en efecto será concederles una gran extension de sus actuales posesiones, mediante á que toda la Livadia y la Atica, con una gran parte de la Morea, se halla en poder de los turcos.

Por lo demas no conocemos con exactitud en la declaracion de los almirantes qué clase de hostilidades permitirán á los griegos las escuadras aliadas dentro de aquellos límites. (*Globe and Traveller.*)

— Hemos recibido el *Malacca observer* de 10 de Abril. Las noticias que da este periódico de la China, anuncian que la revolucion de la Tartaria está muy distante de sofocarse. La situacion del ejército exige nuevos refuerzos. En una accion, cerca de Abreu, se dice que los rebeldes fueron completamente derrotados, sin que pudiese ninguno de ellos escapar. S. M. imperial preveia á resultas de este acontecimiento podria avanzar el ejército sin obstáculo sobre Cashgar y Yarkard.

En un artículo, bajo la fecha de Canton, se lee lo siguiente con respecto á la persona de S. M. china.

„El Emperador tiene 44 años de edad; en su juventud era ciego apasionado á los ejercicios guerreros, á tirar con el arco, á la equitacion &c. Para aumentar su fuerza corporal tomó varias preparaciones medicinales y píldoras llamadas fortificantes que le hicieron caer todos los dientes. Es alto y flaco, de carrillos hundidos, y por falta de los dientes muy salido de barba.” (*The Courier.*)

#### FRANCIA.

*Paris 7 de Diciembre.*

*Bolsa de hoy.* Cinco por 100 consolidados 101 fr. 30 c. Acciones del banco 197½. Empréstito Real de España 66½.

— El 25 de Noviembre último principió la entrada en Francia, por Perpignan, de la division de Cataluña, con todos sus equipages y hospital militar, que tiene muy pocos enfermos, por la buena administracion que ha regido. Todos los soldados presentan un aspecto de robustez y salud la mas satisfactoria.

— Segun las listas publicadas hasta el dia se nota que de todos los diputados nombrados Mr. Lafayette es el mas anciano. Asi que, si los colegios no envian otro diputado de mas edad, la próxima sesion se abrirá bajo los auspicios de este hombre. Es lo mismo que decir; del hombre del 5 y del 6 de Octubre, el dormilon de Versalles, el cual á la cabeza de la gran diputacion de la Cámara, irá á recibir al Rey, á cumplimentarle y conducirle hasta su trono. No hace todavia 30 años que Mr. Lafayette presidió otra diputacion y condujo otro cortejo. La diputacion fue la de los asesinos del 6 de Octubre que le llevaron hasta Versalles. El cortejo, el de estos mismos miserables, llevando en triunfo á Luis XVI, precedido de las cabezas cortadas de sus guardias fieles, que á su vista eran conducidas en trofeo. (*Echo du Midi.*)

— Segun el censo que ha publicado un diario de Roma, la poblacion de aquella capital, que en la pascua de 1826 se componia de 139,847 almas, ascendia el año siguiente en la misma época á 140,673. Los nacidos eran á la poblacion total como 1 á 29½; los muertos como 1 á 28. Los matrimonios habian venido á menos en número de 53: eran los nacidos como 1 á 4. Los presos que en 1819 subian á 1728, no pasaban en 1827 de 865.

— Cavando en un cercado de Leon para plantar árboles se ha encontrado á pie y medio de profundidad un esqueleto humano, cuya inesperada aparicion da lugar á reflexiones siniestras. Se han hallado junto á este esqueleto varios objetos que prueban un asesinato ignorado é impune que interesa averiguar á la sociedad. Estos objetos son una llave y la boquilla de una boisa de labor llenos de orin, una botella y un frasquito que parece fueron sepultados juntamente con la víctima. (*Idem.*)

— Escriben de Maguncia con fecha del 12 de Noviembre lo que sigue:

„No puede dudarse ya de que el Rey de los Países-Bajos desea ver concluidas las negociaciones sobre el arreglo de la navegacion del Rhin. Las últimas explicaciones acerca de este particular enviadas á Berlin, suministran la prueba de esta asercion. Asimismo es cierto que la Prusia y los Países-Bajos no convienen en el artículo 1.º del tratado de Viena, ni quieren conceder dicha facultad sino á las naves de los Estados del Rhin, y de ningun modo á las de otros países. Mas esto, segun se dice, no es

el sentido del artículo 6.º del tratado de París, el cual admite una comunicacion del comercio general para todos los Estados, quienes no dejarán de hacer valer sus intereses. (*Gazette de France.*)

— De seis meses á esta parte estan empeñados los periódicos ingleses en representar á los rusos batidos constantemente por los persas. ¿Y no es un hecho digno de observar que el mismo dia en que estos periódicos anunciaban la derrota total del ejército de la Georgia, bajo las murallas de Erivan, tomó por asalto el general Haskeffüt está inexpugnable plaza? Debe pues ser grande la sorpresa de los periodistas de Londres; mas esta se aumentará todavía mas cuando conozcan toda la importancia de la conquista que acaba de hacer la Rusia. En efecto, ella la ha abierto la puerta, y facilitado la entrada á la Persia y á la Turquía asiática. Siendo ya dueña del Araxes, su ejército amenaza á Tauris, y asimismo á Erzerom y Trevisonda, en caso de un rompimiento con la Puerta Otomana: *observacion de grande interes seguramente en las actuales circunstancias.*

Muchos políticos y tácticos de cafés y de gabinetes, repitiendo palabra por palabra lo que oyeron decir á sus abuelos, no cesan de cacarear desde que se habla de guerra entre S. Petersburgo y Constantinopla, que la cadena del Hernus ó Bálkan es una barrera insuperable que la misma naturaleza opone para malograr ó hacer nulos los proyectos de la Rusia. ¿Pero tendrá necesidad de atravesarla cuando se la puede fácilmente flanquear, y atacar por la retaguardia á las tropas turcas que se obstinaban locamente en defenderle? Es cierto que mas de una vez se estrellaron contra esta formidable trinchera natural las tentativas de los victoriosos generales de Catalina II; pero tambien lo es que las cosas han mudado de aspecto desde aquel tiempo. La Emperatriz Catalina no tenia en Sebastopol ni en Nicolaïeff escuadras que en el término de pocos dias pudiesen desembarcar un ejército á corta distancia por el norte de Constantinopla, mientras que otro ejército partiendo de las orillas del Araxes invadiese la Armenia y los bajalatos de la costa meridional del mar Negro. Cuando un hombre sensato quiera en lo sucesivo racionar acerca de los resultados eventuales de una guerra entre la Rusia y la Puerta deberá fundar sus cálculos sobre estas bases.

## ESPAÑA.

*Madrid 19 de Diciembre.*

Los partes recibidos del 14 y 15 del corriente contienen las satisfactorias noticias de que SS. MM. continuaban en Barcelona sin quebranto en su importante salud.

Igualmente anuncian que el 14 felicitaron á SS. MM. y tuvieron la honra de besar sus Reales manos la diputacion del ayuntamiento y cura párroco de Sallent; los RR. PP. Priors de la Cartuja de Montealegre, y de S. Gerónimo de Val de Hebens; los Prepositos de los Cayetanos y Sebastianos, y el Padre Guardian de S. Francisco.

El dia 15 tuvieron el mismo honor la diputacion del ayuntamiento y presbíteros de la villa de Olot, el Prior y comunidad de S. Juan de Jerusalem, la diputacion del cabildo de la colegiata de Cardona, y el Prefecto de los Padres agonizantes.

SS. AA. siguen en esta corte con la mejor salud.

Por mucho que trabajen los republicanos de las Américas en querer encubrir con discursos y expresiones pomposas el estado miserable á que han reducido á aquellas, en otro tiempo felices posesiones, la ambicion y el espíritu funesto de reformas, no pueden algunas veces dejar de descubrirlo al traves de sus estudiadas cláusulas.

En el mensaje del presidente del llamado Consejo de Gobierno, dirigido al Congreso constituyente de Lima con fecha 4 de Junio último, se hallan los pasages siguientes:

„Nuestro crédito ha sufrido una notable depression en el mercado europeo.... La poca versacion, y aun el abuso de algunos de nuestros Enviados, han influido mas en la baja indicada.

„El empréstito mandado levantar por el Gobierno protectoral el año de 21 debió ascender á seis millones de pesos, valor nominal: apenas habia percibido la República la mitad de su importe, habiéndose descargado el resto en cuentas que son comunes en transacciones de este género.

„El Congreso del año de 23 decretó otro empréstito de tres

millones de pesos, que se llegó á levantar bajo condiciones nada favorables: la mayor parte de él parece que se ha malversado por el agente encargado, con descuento solo de 8000 pesos, que el Gobierno tiene noticias se conservan en letras por el mismo contratista (1).

„El año 24 resolvió el Congreso negociar otro empréstito de 10 millones de pesos, que fue encargado á los Sres. Paredes y Olmedo, y no habiéndose realizado por la decadencia de nuestro crédito, luego que ingresé á la administracion mandé suspenderlo, atendidas las circunstancias. Los conocimientos que adquirí de los medios que tenemos para amortizar la deuda me determinaron á ello, retrayéndome de apoyar ese nuevo sacrificio, que sin sernos beneficioso al presente, recargaba el gravamen multiplicando nuestras responsabilidades. Creyéndolo realizado, se habia anticipado el Gobierno á librar sobre él algunas cantidades, á mas de otras letras que giró contra la parte del segundo empréstito formalizado. Pero protestadas muchas de estas indebidamente por el encargado, que aun no ha venido á dar cuenta de su comision, y aquellas por la falta de fondos negociados, han retrovertido todas contra nuestro crédito del modo mas sensible y pernicioso, y recargado la deuda interior.

„La escuadra de la República se compone de cuatro buques bien equipados: tanto por el buen estado en que se hallan, por la bondad de su construccion, como por la pericia probada de sus oficiales, y del general encargado de mandarla. Es indudablemente la mas fuerte del Pacífico (2).

„La marina mercante está en razon de la actividad de nuestro comercio (3), aunque su giro no ha doblado el Cabo de Hornos.”

(1) Quiere decir que dos millones y 2000 pesos han quedado por derechos de agencia. El tal agente encargado debe ser amantísimo del sistema y del Congreso constituyente de Lima.

(2) Se infiere qué tal serán las demas: acaso será porque ahora son nacientes, que con el tiempo, si las cosas siguen como van, y la República prospera como hasta aqui, es probable que tendrá..... menos.

(3) No es necesario decir mas para formar idea de su estado.

## ANUNCIOS.

*Real establecimiento Litográfico.*

Los suscriptores á la coleccion litográfica de cuadros de S. M. podrán mandar recoger el cuaderno 10, y adelantar el importe del 11 en su establecimiento, calle de Alcalá, Real almacen de cristales.

— Los suscriptores al *Diario de ciencias médicas* pasarán á la librería de Razola á tomar el último cuaderno del 6.º trimestre; y en las librerías donde hayan suscrito continúa abierta la suscripcion.

— Se halla vacante el partido de médico de la villa de Cuzcurrita Rio Tiron, en la Rioja, cuya situacion es buena, y consta de 300 vecinos, sin agregacion de otro pueblo alguno para visitar. Su dotacion es de 600 ducados anuales, pagados puntualmente de los fondos públicos en tres tercios. Se admiten memoriales hasta el dia 15 de Enero de 1828, que se dirigirán á la secretaria del ayuntamiento.

— A virtud de providencia del Sr. Caspe y Rodriguez, alcalde de Casa y Corte, se cita y emplaza á todos los que se crean con derecho á los bienes libres quedados por fallecimiento de la señora Doña María Manuela de Mollinedo, marquesa de los Llamos, vecina que fue de esta corte, acaecida en la ciudad de Sevilla, para que en el preciso término de 30 dias acudan á deducirle al juzgado de dicho Sr. por la escribania de provincia de Ibábe; aperecidos que de no verificarlo les parará el perjuicio que haya lugar.

— Los Sres. D. Ignacio Marcos de Arroyo, D. Matias Pinilla y D. Julian Aquilino Perez, síndicos de la testamentaria del Excelentísimo Sr. duque que fue de Osuna, D. Pedro Tellez Giron, remitieron por el correo de 5 de Octubre próximo pasado á D. Josef Ortiz de Carvajal, administrador de la Excm. Sra. condesa duquesa de Benavente en Villagarcía, cuatro vales Reales consolidados de á 200 pesos, dos de á 100, y uno de á 50, de la creacion de 1.º de Setiembre, que no han llegado á manos del sugeto á quien iban dirigidos y endosados; y se suplica á la persona que los haya recogido se sirva devolverlos á los expresados Sres. síndicos, residentes en esta capital.